

# La economía educativa en Finlandia

## *The economics of education in Finland*

**Del Pozo Sánchez, Christian**

Universidad Estatal de Bolívar (UEB)

[cdelpozo@ueb.edu.ec](mailto:cdelpozo@ueb.edu.ec)

ORCID: <https://orcid.org/0000-0002-7230-8843>

**Recibido:** 10/01/2024

**Aceptado:** 19/02/2024

**Publicado:** 29/02/2024

**Categoría:** Ensayo científico

### RESUMEN

La economía de la educación en Finlandia, considerado el mejor sistema educativo del mundo, es un caso de estudio del que se puede sacar muchas enseñanzas. Finlandia, un país que adoptó una economía orientada a la exportación tras la Segunda Guerra Mundial y dio inicio a una transformación educativa que sentó las bases para una sociedad centrada en el conocimiento y la tecnología de punta. El sistema educativo finlandés se caracteriza por ofrecer educación de alto nivel, gratuita y con igualdad de oportunidades. La transformación educativa contribuyó a la creación de una economía sofisticada y altamente industrializada. Los aspectos clave de la economía educativa en Finlandia incluyen educación de alto nivel, educación gratuita, igualdad de oportunidades, transformación económica y educativa, y reducción de horas de clase y pruebas escolares.

**Palabras Clave:** Educación, economía, Finlandia

### ABSTRACT

The economics of education in Finland, considered the best education system in the world, is a case study from which many lessons can be learned. Finland, a country that adopted an export-oriented economy after World War II, initiated an educational transformation that laid the foundation for a society centered on knowledge and cutting-edge technology. The Finnish education system is characterized by offering a high standard of education, free of charge and with equal opportunities. The educational transformation contributed to the creation of a sophisticated and highly industrialized economy. Key aspects of the educational economy in Finland include high-level education, free education, equal opportunities, economic and educational transformation, and reduction of school hours and school tests.

**Keywords:** Education, economy, Finland

## Introducción

El presente ensayo aborda el análisis de la economía de la educación en Finlandia. Ostentar el mejor sistema educativo del mundo es suficiente carta de presentación para referirse a Finlandia, el territorio más oriental de los países nórdicos. Con un alto desarrollo industrial, se caracteriza por ser una extensa economía de libre mercado con un PBI per cápita comparable al de Austria y Holanda, y ligeramente superior al de Alemania y Bélgica. Tras la Segunda Guerra Mundial, el país adoptó una economía orientada a la exportación, aprovechando sus abundantes recursos forestales y la industria metalúrgica liviana. Se ofrecieron incentivos fiscales a las inversiones externas y se dio inicio a un profundo cambio en el sistema educativo que sentaría las bases para una sociedad centrada en el conocimiento y en la tecnología de punta. Impulsado por esta transformación educativa, se dio importancia tanto a las matemáticas y las ciencias como al desarrollo de la capacidad crítica y creativa, destacando la exportación de tecnología, energías renovables y biotecnología. Hacia finales de la década del ochenta, Finlandia ya ostentaba uno de los ingresos per cápita más altos entre los países desarrollados.

## Desarrollo

Hasta la década de los setenta el sistema educativo finlandés no se destacaba por sobre otros alrededor del mundo. Tenían bajos índices de graduación, participación, eficiencia e igualdad. Sin embargo, en la época de posguerra, el objetivo principal de las autoridades educativas pasó a ser la creación de un sistema que pudiera proveer igualdad de oportunidades, que le garanticen al país una población idónea para afrontar el desafío representado por las nuevas tecnologías, promoviera valores democráticos y le permitieran a cada persona alcanzar su máximo potencial.

A partir de estas premisas, una etapa de transformación comenzó en la estructura educativa. La antigua escuela primaria de estructuras rígidas dio lugar a un nuevo sistema más flexible que atrasaba la elección de la orientación profesional hasta los últimos años de escolaridad. El método de enseñanza pasó a ser más personalizado y los requerimientos para que los docentes pudieran impartir clases se volvieron más exigentes. Toda la estructura educativa es financiada por el gobierno, incluyendo la educación superior universitaria, que también es gratis para los extranjeros.

Algunos aspectos clave de la economía educativa en Finlandia adoptada en los años setenta son:

### 1. Educación de alto nivel

La educación en Finlandia es de alto nivel. Las diferencias entre los resultados educativos de los distintos colegios son pequeñas, y prácticamente todos los alumnos terminan la educación básica en el plazo previsto.

### 2. Educación gratuita

La enseñanza preescolar, la educación básica y la educación secundaria son gratuitas, también más adelante la educación es gratuita en su mayor parte. El objetivo, como se señala en el informe de Sistema educativo finlandés, consiste en que todo el mundo pueda recibir una educación de calidad independientemente de los ingresos de la familia y se convierta en un ciudadano activo

### 3. Igualdad de oportunidades

La excelencia a través de la igualdad de oportunidades es una prioridad tanto para los educadores como para los creadores de políticas. La igualdad de oportunidades para ricos y pobres desempeña un papel crucial para el éxito del modelo al garantizar a todos los niños oportunidades y condiciones iguales para un aprendizaje gratuito y de calidad (BBC News Mundo, 2018). Las escuelas de Finlandia tienen las menores diferencias entre sí, comparadas con el resto de los países miembros de la OCDE (PISA 2012). “Ningún padre en Finlandia se preocupa por encontrar la mejor escuela, porque todas son muy similares entre ellas” (Noack, 2023)

#### 4. Transformación económica y educativa

En 30 años, Finlandia transformó un sistema educativo mediocre e ineficaz en una incubadora de talentos que lideró los rankings mundiales de desempeño estudiantil, impulsando el nacimiento de una economía sofisticada y altamente industrializada. Estos son algunos de los elementos que contribuyeron a ello: El gasto público en educación en Finlandia creció 250,9 millones en 2018, es decir un 6,45%, hasta 14.650,7 millones de euros, con lo que representó el 11,75% del gasto público total. Esta cifra supone que el gasto público en educación en 2018 alcanzó el 6,28% del PIB, una caída de 0,08 puntos respecto a 2017, cuando el gasto fue el 6,36% del PIB (Finlandia - Gasto público Educación, 2021).

Finlandia - Gasto Público Educación				
Fecha	Gasto Educación (M.€)	Gasto Educación (%Gto Pub)	Gasto Educación (%PIB)	Gasto Educación Per Capita
2018	14.650,7	11,75%	6,28%	2.656 €
2017	14.399,8	11,86%	6,36%	2.614 €
2016	14.903,3	12,31%	6,85%	2.712 €
2015	14.864,8	12,44%	7,03%	2.712 €

Para el año 2022, el gasto público en educación fue del 5.7% del PIB, según datos del Banco Mundial (Gasto público en educación, total (% del PIB), s/f), lo que refleja una disminución en la inversión debido a diversos factores como la pandemia y la guerra en Ucrania, entre otros. El costo por alumno es altamente eficiente: superó por más de 60 puntos a Estados Unidos, Noruega y Austria en los exámenes PISA, con un costo un 45 % menor en términos de porcentaje del PIB.

#### 5. Reducción de horas de clase y pruebas escolares

Los finlandeses están haciendo exactamente lo contrario de lo que el resto del mundo hace en su búsqueda constante de mejores resultados escolares. El gobierno finlandés redujo el número de horas de clase y limitó al mínimo los deberes de casa y las pruebas escolares. Los docentes finlandeses son los responsables de informar el progreso de cada alumno a los padres, ya que no hay exámenes estandarizados para medirlos, basándose en el principio de que cada niño es diferente, progresa a diferente ritmo y tiene intereses propios. Al tener baja cantidad de alumnos por clase, cada docente sabe perfectamente el grado de avance de cada uno de sus alumnos y puede ayudarlos a progresar de forma personalizada cuando tienen dificultades.

## Conclusiones

- La economía educativa en Finlandia ha demostrado ser una inversión estratégica que ha cosechado beneficios tanto a nivel educativo como económico.
- El enfoque en una educación de alto nivel, gratuita y accesible para todos, ha contribuido a minimizar las brechas educativas y a garantizar oportunidades equitativas para cada individuo.
- La homogeneidad entre las escuelas se ha convertido en un pilar esencial del sistema educativo finlandés, asegurando que la calidad de la educación no dependa de los ingresos familiares, ni de la elección de un determinado centro educativo.
- La combinación de una educación centrada en el desarrollo integral del estudiante, la reducción de horas de clase y pruebas escolares, y la atención personalizada por parte de los docentes ha creado un ambiente educativo único, al reconocer y respetar las diferencias individuales de cada niño.

## Bibliografía

- BBC News Mundo. (2018, septiembre 21). Finlandia: cómo la igualdad de oportunidades para ricos y pobres ayudó a que el país nórdico se convirtiera en referencia mundial en educación. BBC. <https://www.bbc.com/mundo/noticias-internacional-45582530>
- Finland. (s/f). Cia.gov. Recuperado el 26 de noviembre de 2023, de <https://www.cia.gov/the-world-factbook/countries/finland/>
- Noack, D. M. (2023, marzo 24). Finlandia: El país con los mejores resultados educativos de la OCDE. Economía.wiki. <https://economia.wiki/paises/finlandia-el-pais-con-los-mejores-resultados-educativos-de-la-ocde/>
- Sistema educativo finlandés. (s/f). Infofinland.fi. Recuperado el 26 de noviembre de 2023, de <https://www.infofinland.fi/es/education/the-finnish-education-system>
- OECD (2023), Education spending (indicator). doi: 10.1787/ca274bac-en (Recuperado el 26 de noviembre de 2023)